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电视栏目(B20)

《新闻聚焦》第 6期

市城区兴华路规划三十二年未贯通原因调查

【口播】用新闻的力量推动工作，你好，欢迎收看本期的《新闻聚焦》。5月 21 日，栏

目播出了《广二师陆河附属学校项目推进缓慢原因调查》的报道，报道播出后，引起了

陆河县委县政府的高度重视，5月 25 日上午，陆河县召开广二师建设项目 1+5+X 专班工

作会议。会议分析研究了项目推进过程中存在的困难和问题，要求各单位挂出“作战图、”

排好时间表、立下“军令状”，抢抓有利时机，千方百计加快项目建设进度，全力以赴

攻坚克难，确保按期完成建设任务。

众所周知，红海西路的开通，标志着市城区最长的一条断头路成为历史，它不仅改

善了城市人居环境，也有效缓解了市区西片区的交通压力。然而，有不少市民反映，市

城区还有一条规划多年未贯通的市政道路——兴华路，成为让周边居民烦心、堵心、又

担心的断头路。一起来关注！

【配音】

据了解，市城区兴华路是连接汕尾大道、通港路、城南路的一条支横路，按照市政

道路规划，兴华路全长约 800 米，宽 20 米。目前，兴华路从汕尾大道至通港路段的道

路升级改造工作已经完成，但通港路至城南路段仍有约 300 米未贯通，成为市民关注的

焦点。

【同期声】市民 1

刚刚建市的时候，是规划了这条路的，人家都不敢建楼房。三十多年到现在，都没

办法解决。

【同期声】市民 3

这二三十年来，已经改造了两次了。两次都修在前面（那段路），这段路就不修，

不知道是什么原因。希望政府早点来修路，让大家安居乐业。

【配音】

记者在现场看到，这段还未贯通的道路中间，有一排老旧的平房。由于房屋占据着

道路，来往群众只能通过旁边两米左右的狭窄通道穿行。兴华路未贯通，不仅影响了交

通出行，也在人居环境和消防安全方面存在隐患。据周边居民介绍，多年来，这里发生

过几次火灾，最近一次时间为 2014 年 11 月 18 日下午，所幸无人员伤亡。

【同期声】市民 1
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以前这两间房（发生火灾）就自己来救（火），消防车都没办法进来。小车就没办

法，摩托车就很热闹。

【同期声】市民 4

放煤气的、收废品的，都是放危险的东西。烟头扔下去之后就着火，这群人（居民）

怕自己的楼房被烧，就全家人出来救火。

【中口播】

在城市建设日新月异的今天，兴华路为何一直停留在规划图上呢？这剩下的短短三

百米道路，为何迟迟无法打通呢？继续来看记者的调查。

【配音】

带着疑问，记者走访了项目建设单位——汕尾市代建项目事务中心。相关负责人表

示，兴华路属市政道路升级改造工程，原计划于 2018 年 9 月 1 日开工，因为当地政府

部门未完成拆迁，这条道路一直无法交付建设。

【同期声】汕尾市代建项目事务中心工程管理一部 科长 邓海生

目前我们施工单位中铁一局老是打报告，涉及到没有工作面，工人也不能撤回，要

求我们要和政府协商抓紧。

【配音】

随后，记者找到了兴华路所在的市城区香洲街道。街道办事处负责人表示，该道路

确实是建市之初的规划道路，通过前期核查登记，兴华路涉及宅基地 74 间，总面积 3552

平米，是 1980 年城内二队安排给村民居住的房屋。多年来，群众对打通兴华路的呼声

很高，但上级政府并没有明确给出相关补偿方案，故征拆工作迟迟没有进展。

【同期声】市城区香洲街道办事处 负责人(非正常拍摄)

方案没定下来，有宅基地在那里，（群众）问我到底补多少钱，我回答不了，怎么

做工作？做不了。因为这补偿方案不可能我街道出，自己来补偿。

【配音】

香洲街道办事处称道路涉及的宅基地征拆补偿方案须由上级政府制定，于是记者找

到了市城区政府。市城区政府相关负责人表示，兴华路征拆不能顺利推进最主要的原因

就是补偿方案的制定。兴华路涉及的宅基地属集体用地，只有草契，建市之后一直没有

政策可以转为国有土地办理产权证。按照《汕尾市征收市区土地补偿实施办法（暂行）

的通知》（市府[2018]23 号）等文件规定，如果按集体用地标准进行补偿，势必要低于

市场价。
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【同期声】汕尾市城区政府 副区长 陈景元

我们跟老百姓谈的时候，老百姓强烈要求要采用市场评估，你就是比市场交易价格

略低一点，他都可以接受，差距了好几倍老百姓是接受不了的。现在你要推行这项工作，

他们又是老的厝地，又是老的草契，也不会有政策可以转为国有房产证，所以就一直这

样保存下来。现在我们要打通要征他的地，必须要解决补偿标准方法的问题，那就是补

偿按市场评估，所以这方面城区政府开展这项工作是难上加难。

【配音】

市城区政府相关负责人认为，需要市级相关部门在土地征拆补偿方面给予政策支

持，于是，记者找到了市自然资源局做进一步了解。该局相关科室负责人表示，土地征

拆补偿标准只能按《汕尾市征收市区土地补偿实施办法（暂行）的通知》（市府[2018]23

号）的文件规定执行，没有特殊性可言，且政策的研究制定也并非一个单位或某个人说

了算。

【同期声】汕尾市自然资源局征地中心 相关负责人(非正常拍摄)

现在市区这边的征地补偿都是按照市府办（2018）23 号文件，汕尾市征收农村集体

土地的暂行办法。（市区也用这套方案吗？）我们征地中心所负责的主要是集体土地征

收这块，不管是市区还是（农村）是一样的。

【口播】

【新闻锐评】重大民生工程怎能悬而不决 拖而不办？

一段位于中心城区的仅三百米的道路，为何时至今日仍无法全线贯通？是相关补偿

方案的制定存在不足，还是相关部门执行力出了问题？交通基础设施建设事关社会经济

发展、国计民生，几十年未打通的断头路必然对城市建设发展、群众生产生活等产生较

大的负面影响，相关部门万不可等闲视之，更不能因为各种理由而让这项重要的民生工

程悬而不决，拖而不办。

市委、市政府要求把老基建、新基建和软基建作为“项目双进”的重要内容，全

市各地必须提高站位，把握形势，充分认识抓好基础设施建设的重大作用和现实意义，

进一步增强谋划和推动基础设施建设的自觉性和主动性，要强化措施、狠抓攻坚，在“三

大基建”领域同时发力，要大抓老基建，抓好交通基础设施建设，确保“三大基建”早

见效益、惠及群众。

好的，以上就是今天的节目。如果电视机前的您有新闻线索，可以拨打 114 按 8，

向我们报料。谢谢收看今天的《新闻聚焦》，我们下期节目，再见！
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《新闻聚焦》第 10 期

红海湾施公寮半岛水产养殖排污调查

【口播】用新闻的力量推动工作！

欢迎收看本期的《新闻聚焦》，我是主持人柏桦。

6月 4日，栏目播出了《陆丰东海新大街停工二十年成“烂尾工程”》的报道，报道

播出后，陆丰市东海镇立即召开党委扩大会议，决定组成工作专班，采取有力措施，逐

步解决“烂尾工程”问题，现已筹措资金近十万元，平整道路，积极争取有关部门支持，

增设照明设备，重新论证项目建设必要性和可行性，尽最大努力推动该项目立项。

红海湾不仅有着广东十大最美海滩的美誉，而且拥有得天独厚的海洋环境和资源。

然而，最近有市民向栏目组反映，红海湾施公寮半岛美丽的海湾边有一处排水口，从排

水口排出来的水“又黑又臭”，究竟是怎样回事呢？一起关注。

【配音】6月 1日下午，在报料人的带领下，记者来到红海湾经济开发区遮浪街道

施公寮半岛施公寮村一处美丽的小海湾，看到海湾边上架着一条直径约 40 厘米的白色

塑料管，淡黄色的水体缓缓从塑料管排出来。半个小时后，正当记者准备离开时，一阵

“哗哗哗”的排水声将记者的视线再次拉回到排水口。

【现场声 5秒+音效】

【同期声】村民 （声音处理）

量很大 很黑 很脏 而且直接冲到海里去还冒出水泡出来 肯定会影响附近海域水

的质量 我怀疑可能是养殖场（的污水）没有经过处理就直接排下来

【配音】是否如村民所说的，这股黑褐色且带着腥臭味的水是从附近水产养殖场排
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放出来的呢？带着这个疑问，记者来到了距离排水口不到五十米的一家水产养殖场。

【同期声】红海湾经济开发区遮浪街道施公寮村 养殖场 管理人员（非正常拍摄，

人物模糊处理）

排水一般我们都直排出去 大家都是这样 这个水一般情况下 那个虾都不死 还有

什么污染 就是有点营养 这个是没有毒

【配音】通过无人机拍摄的画面可以看到，施公寮半岛有着多家水产养殖场，是否

真的像这位养殖场管理人员说的，其它养殖场也将废水直接排入海里吗？记者来到了位

于施公寮半岛东侧新围村的另一个水产养殖场了解情况时发现，该水产养殖场排水口正

在排出的废水呈淡黄色，略带腥臭味。

【同期声】 村民（非正常拍摄，人物模糊处理）

这些虾池的排污都是不好的 洗池的时候 消毒水很臭（最严重时的水是怎样的？）

又黑又臭 排出来很臭 那么多个池 每天都在排

【同期声】 红海湾经济开发区施公寮半岛新围村 养殖场 管理人员（非正常拍摄，

人物模糊处理）

就好像有一个半渗透那样子 渗透出去 （每天都排）基本每天晚上会排 因为要保

持换水 保持水的清澈度 如果不换水更臭

【同期声】红海湾经济开发区遮浪街道办事处新围村委 负责人（非正常拍摄 人物

模糊处理）

他们有简单的过滤一下排出来 没有比较科学的处理 排出来就是沉淀一下 水再排

出去 就是没有经过技术上的处理

【中口播】红海湾经济开发区施公寮半岛范围内，大大小小的水产养殖场星罗棋布，

这些水产养殖场所产生的废水要么直接排放到海里，要么只是经过简单的物理处理再排

放。那么，这样排放出来的废水水质是否达标呢?会不会对施公寮半岛周围海域的海洋
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环境造成影响呢？继续来看记者的调查。

【配音】记者从市生态环境局了解到，2019 年 12 月 27 日，该局委托第三方检验检

测机构出具的检测报告显示，位于施公寮半岛新围村东北侧的一个入海排污口排放的污

水污染程度相对严重，这个排污口的污水主要超标污染因子总氮量（以 N 记）为

12.1mg/L，而《海水养殖水排放要求》中的一级标准值为 0.50mg/L，二级标准值为

1.00mg/L。（做图表）那么，作为水产养殖的相关管理单位对废水排放超标的情况是否

了解呢？

【同期声】广东省渔政总队红海湾大队 主要负责人（非正常拍摄 人物模糊处理）

就去年海洋督查过来反馈的 就由我们牵头 当时我们就请了第三方去检测 检测到

现在就没有再去 因为我们自己没有这个资质 我们不可能都去每个养殖场检测 每次都

要去请第三方

【配音】遮浪街道办事处提供的资料显示，红海湾施公寮半岛范围内有 19 家高位

水产养殖场，那么，遮浪街道办事处有没有对这 19 家养殖场的排污开展日常监管呢？

【同期声】汕尾红海湾经济开发区遮浪街道办事处 主要负责人（非正常拍摄 人物

模糊处理）

遮浪作为禁养区 我们原来准备按照这个（规划）分期逐步退出 一直以来 街道这

边没有单独开展这方面的工作 都是配合市或区的有关部门开展这方面的工作

【同期声】汕尾红海湾经济开发区遮浪街道办事处 分管负责人（非正常拍摄 人物

模糊处理）

（平时我们没有管理吗） 我们这里现在是禁养区 管它就没有 （养殖场排污这方
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面呢）{十多秒没有回答问题} 检查排污这方面我们好像没有做过 （一直都没有吗） 上

面来检查排污的时候 发现他们排污到海里 我们就叫他们整改 （一个月来检查一次吗）

时间我们还没法确定 差不多一个月看一次 检查方面他们自己有没有去 我们街道配合

他们的就是差不多一个月一次

【配音】6月 5日，记者再次来到施公寮半岛施公寮村，原来的那条排着“又黑又

臭”废水的白色塑料管道排出的水体明显清澈了许多，排水口附近的养殖场管理人员告

诉记者，在记者采访的第二天，也就是 6月 2日，养殖场收到了红海湾遮浪街道办事处

下发的整改通知书。

【口播】

【新闻锐评】擦亮生态底色 保护海洋生态环境

无论是施公寮半岛还是整个红海湾经济开发区，水产养殖业对当地的经济发展起着

重要作用。然而，遮浪作为禁养区，本来应该逐步退出的养殖场，却在这个特殊时期，

在污水排放方面明显较为随意，有的养殖场甚至废水没有怎么经过处理就直接排放到海

里，这种状况无疑让人担忧。

绿水青山就是金山银山，汕尾作为一个滨海城市，海洋环境的治理和保护对于全市

经济社会发展、人民生产生活等具有重要的战略和现实意义，因此，希望全市各地各部

门落实责任，真抓实干，拿出务实的举措，咬定目标不偏移，稳扎稳打，坚决打赢污染

防治攻坚战。

好的，以上就是今天的节目。如果电视机前的您有新闻线索，可以拨打 114 按 8，

向我们报料。谢谢收看今天的《新闻聚焦》，我们下期节目，再见！


